

L'intérêt économique et politique de l'institution de l'emprisonnement dans le cercle de Grand-Bassam par la France (1893-1916)

Assi Jean-Baptiste YAPO
Assistant au département d'Histoire
Histoire économique et sociale
Université Alassane Ouattara (Côte d'Ivoire)
yapoassi99@gmail.com

Kambo Fabrice YAPO
Docteur en Histoire moderne et contemporaine
Histoire politique et sociale (Côte d'Ivoire)
yapofabricekambo@gmail.com

Résumé

La Côte d'Ivoire devient colonie française le 10 mars 1893 avec pour capitale, Grand-Bassam. Pour asseoir son autorité, l'administration met en place des instruments pratiques dont la prison, pour circonscrire toutes les résistances. L'avènement d'une administration pénitentiaire induite par l'établissement du système carcéral relève d'une approche volontariste de substitution des réalités africaines du point de vue judiciaire par le droit commun européen et ses ramifications. La prison fut, à cet effet, au cœur de la réalisation des projets économiques et politiques de la France en Côte d'Ivoire. Fondée sur des sources d'archives, des articles de revues et une bibliographie variée, la présente étude met en exergue, la contribution de l'emprisonnement dans l'acquisition de l'arrière-pays de la colonie jusqu'en 1893, son contrôle était plus focalisé dans ses parties méridionale et maritime.

Mots-clés : Institution - emprisonnement - cercle de Grand-Bassam- colonie de Côte d'Ivoire - capitale.

Economic and political interest of the institution of imprisonment in the precinct of Grand-Bassam by France from 1893 to 1916

Abstract

Ivory Coast becomes a French colony since 10 march, 1893 with Grand-Bassam as a capital city. To strengthen its domination, the colonial administration sets upon practical instruments, included prison to smother all kinds of resistances. The coming of penitentiary administration induced by the settlement of penal denotes the colonisator to subdue african realities from judiciary view point. Prison was indeed for this purpose the center of the accomplishment of both political and economical projects of France in Ivory Coast. Based on archives' sources, articles of reviews and selected bibliography, this current survey brings into light the contribution of imprisonment in the acquisition of forland by colonial power till 1893, its control was based on its maritime and meridional sides.

Keywords: Institution, custody, precinct of Grand-Bassam, colony of Ivory Coast, capital city.